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Большая ловушка – думать, что «где-то там» трава 
зеленее, дышится легче и задачи решаются сами со-
бой. Оглянитесь вокруг – и увидите, как много рядом 
возможностей, протяни только руку.

На протяжении года мы с вами были рядом с теми, 
кто не понаслышке знают, насколько важно совершать 
даже самые маленькие шаги на пути к своим меч-
там и целям. Сопереживали соискателям стипендий 
и грантов, радовались за победителей и призеров 
конкурсов и олимпиад, погружались в тонкости на-
учных докладов вместе с участниками конференций, 
встречали иногородних и иностранных гостей и сами 
путешествовали по профессиональным и туристиче-
ским тропам, вновь знакомились со старыми друзьями 
и восхищались талантами многогранных студентов и 
сотрудников НОМЦ ПФО и Института математики и 
механики им. Н.И. Лобачевского КФУ.

В этом году мы снова учились приспосабливаться 
к новым условиям, ограничениям и вызовам. Но даже 
испытывая целую палитру чувств и эмоций, каждый 
из нас сумел найти баланс, чтобы продолжать хорошо 
делать свою работу, улыбаться и вставать по утрам. И 
изменения не заставили себя ждать. Появились новые 
идеи, планы, проекты – самобытные и совместные. 
Появились люди, готовые все это воплощать, близкие 
по духу, умеющие оказывать и принимать поддержку. 
И в очередной раз стало ясно: хорошо там, где мы 
есть. И если вы еще не сделали этого, настоятельно 
рекомендуем обратиться к самому себе и сказать: 
«Шаг за шагом. Все получится».

Ильмир ВАЛЕЕВ

СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

MATH AND TCS
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Эдуард Лернер, доцент кафедры математической статистики ИММ КФУ 

ХОРОШО ТАМ, ГДЕ...
МЫ ЕСТЬ

Два московских математических 
центра мирового уровня (Институт мате-
матики РАН им. В.А. Стеклова и Москов-
ский государственный университет им. 
М.В. Ломоносова) организовали и 7-11 
ноября провели очередную конферен-
цию математических центров. Цель кон-
ференции – собрать вместе российских 
математиков, работающих как в между-
народных математических центрах ми-
рового уровня и региональных НОМЦ, 
так и в других научных и образова-
тельных организациях России; способ-
ствовать активизации математических 
исследований в России, формированию 
и укреплению горизонтальных научных 
связей между региональными НОМЦ, 
центрами мирового уровня, вузами и 
научными организациями России. Это 
вторая подобная конференция после 
организованной в Математическом цен-
тре «Сириус» (г. Сочи) в 2021 году.

Из 13 пленарных докладчиков трое 
представляли НОМЦ ПФО: главный на-
учный сотрудник Матцентра профессор 
РАН Искандер Шагитович Калимуллин, 
профессор Денис Иванович Борисов 
(Башкирское отделение Матцентра), а 
также ведущий научный сотрудник Мат-
центра профессор Ильгиз Рифатович 
Каюмов, сделавший совместный доклад 
с профессором Петербургского универ-
ситета Антоном Дмитриевичем Барано-
вым. Остальные 10 региональных НОМЦ 
были представлены одним докладчи-
ком – профессором Уральского НОМЦ 
(г. Екатеринбург) Н.В. Масловой. Другие 
пленарные докладчики представляли 
НОМЦ мирового уровня (МГУ, ИМ РАН, 
МФТИ, ИПМ РАН и математический 
центр Новосибирского Академгородка). 
К слову, пленарный докладчик от Ново-
сибирского Академгородка – также со-
трудник НОМЦ ПФО, член-корр. РАН А.Е. 
Миронов, руководитель лаборатории 
«Международная кафедра геометрии». 
Такое количество пленарных доклад-

чиков от нашего научно-образователь-
ного математического центра – это еще 
одно свидетельство высокого автори-
тета НОМЦ ПФО, в частности высокого 
уровня проводимых в нем научных ис-
следований.

Работа конференции проходила по 
13 секциям, посвященным основным 
направлениям современной математи-
ки. Существенную часть докладчиков 
составили молодые ученые. Наши мо-
лодые математики приняли участие с 
докладами в работе секций «Алгебра» 
(к.ф.-м.н. Д.Т. Тапкин и магистрант кафе-
дры алгебры и математической логики 
Н.А. Шишмаров), «Математическая логи-
ка и теоретическая информатика» (д.ф.-
м.н. М.Х. Файзрахманов, доц. М.В. Зубков 
и к.ф.-м.н. И.И. Батыршин), «Действи-
тельный и функциональный анализ» 
(к.ф.-м.н. Р.Г. Насыбуллин), «Комплексный 
анализ» (к.ф.-м.н. Д.Н. Даутова), «При-
кладная математика и математическое 
моделирование» (к.ф.-м.н. А.Н. Нуриев). 
(Подробнее на стр. 4-5).

Во второй день работы конферен-
ции состоялся круглый стол по общим 
вопросам работы математических цен-

тров с участием руководителей мате-
матических центров мирового уровня, 
руководителей региональных НОМЦ, от-
ветственных работников Министерства 
образования и науки РФ, академика-се-
кретаря Отделения математики РАН В.В. 
Козлова. Участники заслушали доклады 
академика А.Л. Семенова о подготовке 
новой редакции большой математиче-
ской энциклопедии, а также автора этих 
строк о Проекте «Н.И. Лобачевский», 
реализуемом на базе НОМЦ ПФО. Про-
ект получил всеобщую поддержку участ-
ников круглого стола, в частности одо-
брение выразила Е.А. Чабан, директор 
Департамента Минобрнауки России, ко-
торый курирует работу математических 
центров. Также обсудили вопрос о целе-
сообразности участия в работе над про-
ектом и других математических центров.

Прошедшая конференция имела ис-
ключительно большое значение в укре-
плении уже существующих и формиро-
вании новых связей между российскими 
учеными, что является важными задача-
ми для развития математики в нашей 
стране.

ВТОРАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
МАТЕМАТИЧЕСКИХ ЦЕНТРОВ 
РОССИИ: КАК ЭТО БЫЛО. ЧАСТЬ 1
Член оргкомитета научно-
го мероприятия, профессор 
Арсланов Марат Мирзаевич о 
конференции и ее участниках
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Согласно программе, участники 
конференции сделали 13 пленарных 
и свыше 300 секционных докладов. 
Одним из пленарных докладчиков 
выступил главный научный сотрудник 
НОМЦ ПФО, профессор РАН Искандер 
Калимуллин. По его словам, приглаше-
ние выступить в качестве пленарного 
докладчика и организатора одной из 
секций ему поступило от программного 
комитета конференции.

Доклад на тему «Алгебраические 
структуры и вычислимая категорич-
ность» ученый сделал на основе не-
давно полученных результатов, связав 
их с классическими результатами мо-
сковской логической школы: «Мне ка-
жется, аудитория хорошо их приняла, и 
я надеюсь, мой доклад может быть по-
лезен молодым математикам. Конечно, 
появились новые знакомства. Пере-
растут ли они в дальнейшее сотруд-
ничество, покажет время», – отметил 

докладчик. Также Искандер Шагитович 
добавил, что секция «Математическая 
логика и теоретическая информатика», 
организатором которой он выступил, 
была создана с учетом охвата всех 
желающих докладчиков, представля-
ющих математические центры России, 
в которых проводятся исследования по 
математической логике и теоретиче-
ским аспектам информатики. Ученый 
высоко оценил доклады своих коллег: 
в рамках секции выступили старшие 
научные сотрудники НОМЦ ПФО М.Х. 
Файзрахманов и М.В. Зубков.

Доктор физико-математических 
наук Марат Файзрахманов свое высту-
пление также оценивает положитель-
но: «Аудитория приняла мой доклад 
крайне доброжелательно. Дискуссия 
началась еще до моего доклада и про-
должилась после него. В частности, 
обсуждать результаты, излагаемые в 
докладе, мы начали с профессором 

В.Л. Селивановым (ИСИ СО РАН, Но-
восибирск), а завершили с кандида-
том физико-математических наук С.С. 
Оспичевым (ИМ СО РАН, Новосибирск), 
сойдясь на серии открытых вопросов. 
Несколько содержательных коммента-
риев я получил и от онлайн-слушате-
лей», – поделился молодой ученый.

К слову, оживленную дискуссию 
могла создать и сама тема доклада – 
«Обобщенно вычислимые нумерации 
и неподвижные точки». По словам до-
кладчика, тематика является актуаль-
ной как в российских научно-образо-
вательных организациях и научных 
школах (Казанская школа по теории 
вычислимости под руководством ака-
демика АН РТ М.М. Арсланова, Сибир-
ская школа алгебры и логики под руко-
водством академика РАН Ю.Л. Ершова), 
так и в зарубежных (Нидерланды, Ита-
лия, Германия, Сингапур, США, Казах-
стан, Узбекистан и др.).

В команду представителей НОМЦ ПФО, принявших участие во Второй конференции 
Математических центров России, вошли как опытные, так и молодые исследователи. Редакция 
журнала «Матрица» побеседовала с некоторыми участниками казанской делегации
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Марат Хайдарович рассказал и о 
своих впечатлениях от участия в кон-
ференции: «Организаторы конферен-
ции составили оптимальную програм-
му. Пленарные доклады на утренних 
заседаниях позволили ознакомиться 
с актуальными разделами современ-
ной математики, а вечерние, секцион-
ные заседания – углубиться в разделы, 
смежные с моей специальностью. По-
явились и новые знакомства с участ-
никами из Москвы и Новосибирска, с 
которыми удалось найти неожиданные 
общие интересы», – отметил он. Уче-
ный также выразил интерес к проведе-
нию в региональных математических 
центрах ежегодных конференций по 
разделам математики, которые наибо-
лее широко в них представлены.

Этот же вопрос участники конфе-
ренции обсуждали на круглом столе. 
Руководитель НОМЦ ПФО профессор 
Марат Арсланов прокомментировал 
идею организации таких научных 
мероприятий, а также возможность 
проведения третьей конференции 
Математических центров России в Ка-
занском университете. «Региональным 
матцентрам очень тяжело провести 
научные мероприятия такого уровня. 
Это связано с огромным количеством 
участников и элементарной нехваткой 
аудиторий. Между собой мы догово-
рились о том, что будем инициировать 
практику проведения в региональных 
математических центрах тематических 
конференций по направлениям, кото-
рые наиболее развиты в этих центрах. 
Для Казанского университета это – ал-
гебра и математическая логика, анализ. 
Я думаю, добьемся», – заверил Марат 
Мирзаевич. Также он отметил, что во-
прос о проведении следующей круп-
номасштабной конференции матема-
тических центров России пока остается 
открытым. Заявки на проведение меро-
приятия подали три организации: Ма-
тематический центр «Сириус» (Сочи), 

на базе которого прошла первая Кон-
ференция международных математи-
ческих центров мирового уровня, Ре-
гиональный научно-образовательный 
математический центр Адыгейского го-
сударственного университета – «Кав-
казский математический центр» (Май-
коп), а также Институт математики СО 
РАН вместе с НГУ (Новосибирск).

Нынешняя конференция казан-
ской делегации запомнилась массой 
интересных докладов на актуальные 
темы от ведущих математиков страны, 
а также большим количеством моло-
дых исследователей. Самым юным 
представителем НОМЦ ПФО стал ла-
борант-исследователь Матцентра Ни-
кита Шишмаров. Он принял участие 
в работе секции «Алгебра». Доклад 
молодого исследователя «Симметрии 
Гекке, ассоциированные с регуляр-
ными по Артину-Шельтеру алгебрами 
типа E и H» был посвящен связи ал-
гебр, возникающих при рассмотрении 
квантового уравнения Янга-Бакстера, с 
алгебрами, имеющими определенные 
хорошие гомологические свойства. 
Сейчас Никита обучается в магистра-
туре Института математики и меха-

ники им. Н.И. Лобачевского (научный 
руководитель – профессор кафедры 
алгебры и математической логики С.М. 
Скрябин). По мнению магистранта, по-
добного рода конференции крайне 
полезны начинающим исследователям 
для формирования научного кругозора 
и установления научных связей с уже 
состоявшимися обстоятельными уче-
ными, ведущими исследования на пе-
реднем крае науки. Пользуясь случаем, 
молодой человек выразил глубокую 
признательность руководству НОМЦ 
ПФО за предоставленную возможность 
принять участие в значимом событии 
для представителей математических 
центров России. «Польза от участия в 
конференции такого уровня несомнен-
на. С одной стороны, я познакомился с 
исследованиями других математиков, 
чья тематика очень близка к моей. С 
другой стороны, я узнал о новых ме-
тодах и подходах к решению интере-
сующих меня задач. Кроме того, я уви-
дел те современные направления, над 
которыми сейчас работают в нашей 
стране и которые представляются мне 
очень перспективными», – подытожил 
Никита.
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– Расскажите, что в свое время привело 
вас к решению поступить на механико-
математический факультет КГУ
– Мне с раннего детства нравилась ма-
тематика, нравилось решать задачи по 
математике и логике. В старших классах 
я учился в физико-математическом ли-
цее №131 и в итоге выбрал механико-
математический факультет, потому что 
хотел получить максимально универ-
сальные знания и научиться универ-
сальному мышлению, которые позволи-
ли бы мне впоследствии переключаться 
между разными областями деятельно-
сти. В моем тогдашнем представлении 
именно фундаментальная математика 
позволяла достичь этой цели.
– Сохранились ли воспоминания о пер-
вых днях, проведенных в универси-
тете? Каковы были впечатления, чему 
мечтали научиться? 

– Я до сих пор хорошо помню первую 
пару на первом курсе – это была лекция 
по математическому анализу, которую 
читала Галина Дмитриевна Луговая. Ее 
лекции всегда были очень ясными, по-
нятными и интересными, и на протяже-
нии трех лет входили в число тех, что 
нравились мне больше всего. 
– Какие дисциплины были самыми лю-
бимыми? Случалось ли идти на хитро-
сти во время сдачи зачетов и экзаме-
нов по предметам, казавшимся на тот 
момент «бессмысленными и беспощад-
ными»? 
– Наиболее увлекательными и близки-
ми мне в студенческие годы были мате-
матическая логика, алгебра и топология. 
По поводу хитростей – некоторые пре-
подаватели эти хитрости неофициально 
разрешали, поскольку считали, что для 
студентов гораздо важнее понимание,  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

а не механическое запоминание, что 
важнее уметь рассказать и объяснить 
те теоремы, которые попались в биле-
те. На таких экзаменах я пользовался 
хитростями. Если же преподаватель это 
не поощрял, то я при подготовке к эк-
замену запоминал все, что требовалось, 
и хитрости были не нужны. Однако по-
нимание – это необходимое условие 
эффективного запоминания: запомнить 
доказательство, не понимая его, просто 
не получится. Помню, мы с одногруп-
пниками во время сессий часами по 
телефону объясняли друг другу непо-
нятные места в доказательствах.
– Расскажите, как началось сотрудниче-
ство с вашим научным руководителем 
Маратом Мирзаевичем. Какими впечат-
лениями о «школе Арсланова» вы мо-
жете поделиться? 
– Марат Мирзаевич на первом курсе 
читал у нас лекции по математической 
логике. Эти лекции были настолько ув-
лекательны, полны математического 
изящества, юмора, жизни, энергии, на-
столько впечатлили меня, что я решил, 
что буду писать курсовые работы толь-
ко у него. И оказалось, что он не толь-
ко блестящий лектор, но и выдающий-
ся ученый, и настоящий педагог, и под 
его руководством я уже в студенческие 
годы начал заниматься наукой и подго-
товил несколько статей.  
– Период вашего студенчества был 
очень активным, ярким, насыщенным 
и продуктивным. Вы трижды станови-
лись стипендиатом Благотворительно-
го фонда Владимира Потанина, груп-
па 513 механико-математического 
факультета, старостой которой вы были, 
заняла первое место в конкурсе «Луч-
шая академическая группа года» среди 
старших курсов. Эти и многие другие 
достижения позволили вам войти в чис-

ло победителей конкурса «200 лучших 
студентов в год 200-летия КГУ». Как 
удавалось успевать делать все и делать 
это хорошо? Что мотивировало пробо-
вать себя в разных направлениях? 
– Проще всего добиться успеха в чем-
то, если испытываешь к этому искрен-
ний интерес. Если будет действительно 
интересно, то все будет получаться. И 
надо предъявлять к самому себе вы-
сокие требования: стараться делать 
максимально хорошо все, чем занима-
ешься. Мне всегда нравилось и до сих 
пор нравится изучать что-то новое, про-
бовать себя в чем-то новом, достигать 
результатов в чем-то новом. Поэтому я 
всегда участвовал во всех инициативах, 
конкурсах, мероприятиях, про которые 
узнавал.  
– Государственная служба занимает 
значимое место в вашей биографии. 
Расскажите, как начался ваш путь и как 
вы стали сотрудником Научно-исследо-
вательского центра Федеральной служ-
бы Российской Федерации по контролю 
за оборотом наркотиков. Расскажите о 
своих должностных обязанностях. Ка-
кие знания, полученные в университе-
те, пригодились вам в этой области? 
– Сами знания, полученные в универси-
тете, никак не помогли на государствен-
ной службе. Но очень сильно помог по-
лученный на мехмате навык – умение 
вникать в новые предметные области, 
разбираться в них, искать объективное 
содержание, выделять главное и вто-
ростепенное, находить причинно-след-
ственные связи, проверять утверждения 
на истинность. Благодаря этому навыку 
и моему сильному желанию служить 

своей стране и государству я смог осво-
ить много совершенно новых для меня 
предметных областей: я занимался из-
учением феномена афганского нарко-
производства и планетарных нарко-
трафиков, проблемами реабилитации 
и ресоциализации наркопотребителей, 
разработкой государственных про-
грамм Российской Федерации, вопро-
сами субсидирования некоммерческих 
организаций, стратегиями развития от-
раслей промышленности, субсидиро-
ванием комплексных инвестиционных 
проектов, макроэкономическим про-
гнозированием, мерами поддержки 
промышленных предприятий, особен-
ностями выращивания льна-долгунца и 
его переработки в льноволокно, а также 
многими другими проблемами, проек-
тами и задачами. 

Прим. редакции: И.И. Батыршин до-
служился до классного чина государ-
ственного советника Российской Феде-
рации 3 класса, имеет благодарность от 
Президента России В.В. Путина, а также 
награжден медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством II степени.
– Научная деятельность – тоже свое-
го рода зависимость, ведь порой ради 
решения поставленной задачи иссле-
дователь (особенно молодой) идет 
на многое, жертвуя в частности своим 
здоровьем. Думаем, что наши читатели 
давно сделали свой правильный выбор, 
однако интересно узнать, какие аргу-
менты вы могли бы привести в пользу 
тезиса «занимайся наукой, а не войной 
(со своим организмом)»
– Я считаю, что не надо «жертвовать» 
своим здоровьем или чем-то еще для 

занятий наукой. Наоборот – надо ста-
раться так организовать свое время, 
чтобы его хватало и на науку, и на дру-
гие сферы жизни. Чтобы добиться успе-
хов в науке, надо долго и регулярно 
ей заниматься, тогда будут результаты. 
И чтобы добиться успеха в правиль-
ной организации своего времени, надо 
долго и регулярно уделять этому вре-
мя, анализировать, что работает, а что 
не работает, совершенствовать систему 
планирования, пробовать новые спосо-
бы, придумывать свои. Это навык, кото-
рый надо целенаправленно вырабаты-
вать годами и десятилетиями.
– Чем вы живете сегодня: карьера, ин-
тересы, дальнейшее образование. Под-
держиваете ли вы связь с КФУ? 
– Да, я сейчас поддерживаю связь с Ка-
занским университетом и продолжаю 
в меру сил заниматься математикой: 
читаю литературу, слушаю доклады на 
конференциях, думаю над задачами, 
пишу статьи. За последний год я опубли-
ковал несколько статей, еще несколько 
статей находятся на рассмотрении в 
журналах. В сентябре я выступал в Ка-
зани на семинаре НОМЦ ПФО, в ноябре 
– на Второй конференции Математиче-
ских центров России.  
– Какой совет вы могли бы дать студен-
там Казанского федерального?
– Ставить перед собой цели, думать, что 
необходимо делать для их достижения, 
объединяться для достижения этих це-
лей со сверстниками и старшими кол-
легами, постоянно работать над своим 
развитием, трудиться для достижения 
наивысшего качества в том, чем вы за-
нимаетесь.

МАТЕМАТИКА = ВОЗМОЖНОСТЬ, 
ВДОХНОВЕНИЕ, СПУТНИК

Имена студентов Казанского университета достойно звучат в разных сферах и на 
разных уровнях профессиональной деятельности, в разных городах и странах, на 
разных языках мира. Где бы ни пролегал трудовой путь воспитанников нашей альма-
матер, можно не сомневаться в том, что они знают свое дело и делают его хорошо. 
Гостем нашей рубрики стал выпускник мехмата 2006 года Батыршин Ильнур Ильда-
рович
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Беседовал Ильмир Валеев

 Математический институт Обервольваха, 2006 год
 Фото с сайта www.mfo.de.
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«Своей игре» ему запомнились инте-
ресные задачи: «Интересна также сама 
идея игры, возможность выбора стра-
тегии набора баллов, а не просто реше-
ние задач на итоговую сумму. Я очень 
доволен своим результатом. Учитель и 
родители – тоже. С удовольствием по-
участвовал бы в подобных очных тур-
нирах (надоел дистант) еще, это весело 
и интересно», – делится Георгий.

Безусловно, за победами юных 
участников стоит кропотливый труд их 
родителей и учителей. Вахрина Ольга 
Ивановна – учитель математики МБОУ 
«Многопрофильный лицей №187» Со-
ветского района г. Казани – высоко 
оценила прошедший Математический 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Турнир, организованный НОМЦ ПФО 
и ИММ КФУ, и отметила важность про-
ведения подобных мероприятий в 
городе. Ее ученик Абышев Адам стал 
победителем Турнира среди учащихся 
девятых классов.

По итогам состязаний оргкоми-
тет Турнира определил победителей и 
призеров в каждой возрастной катего-
рии и наградил их кубками, медалями 
и дипломами. Также все школьники по-
лучили сертификаты об участии в Ма-
тематическом Турнире НОМЦ ПФО.

Цели Турнира в целом были достиг-
нуты, хотя всегда есть такие моменты 
и нюансы в организации подобного 
рода мероприятий, которые хотелось 
бы улучшить и исправить в дальней-
шем. «Отличительная черта подобных 
турниров заключается в зрелищности 
и накале борьбы, который царит во 
время процесса. Ну и, конечно, хочется, 
чтобы победитель Турнира, придя до-
мой и поставив кубок на полку, посмо-
трел на нее и сказал: «Вот здесь есть 
еще одно свободное место для еще од-
ного кубка». А те участники, кто не смог 
победить в этот раз, вернувшись домой, 
скажут родителям: «Мама и папа, на 
следующем Турнире я обязательно за-
воюю свой кубок», – считают организа-
торы мероприятия.

Победителями и призерами Мате-
матического Турнира Научно-образо-
вательного математического центра 
ПФО стали:

среди учащихся 11 классов:
Победитель – Алексеев Никита, 

МАОУ «Лицей № 121 имени Героя Со-
ветского Союза С.А. Ахтямова»;

II место – Дмитриева Дарья, МБОУ 
«Лицей № 116 имени Героя Советского 
Союза А.С. Умеркина»;

III место – Бекметов Аскар, МБОУ 
«Лицей № 23».

среди учащихся 10 классов:
Победитель – Гибатова Амалия, 

МБОУ «Гимназия № 27 с татарским язы-
ком обучения»;

II место – Шакиров Данил, МБОУ 
«Многопрофильный лицей № 186 – 
«Перспектива»;

III место – Юсупов Ислам, МБОУ 
«Многопрофильный лицей № 186 – 
«Перспектива».

среди учащихся 9 классов:
Победитель – Абышев Адам, МБОУ 

«Многопрофильный лицей № 187»;
II место – Маслий Анна Алексеевна, 

МБОУ «Лицей № 145»;
III место – Гиззатуллина Альмира, 

МБОУ «Лицей № 23».
среди учащихся 8 классов:
Победитель – Норкин Георгий, 

МБОУ «Гимназия № 122 им. Ж.А. Зайце-
вой»;

II место – Абросимова Мария, СУНЦ 
«Инженерный лицей-интернат КНИТУ-
КАИ»;

III место – Самарина Дарья, МБОУ 
«Гимназия № 27 с татарским языком 
обучения».

среди учащихся 7 классов:
Победитель – Ромадановский Да-

ниил, МБОУ «Лицей № 177»;
II место – Ануфриев Владимир, 

МБОУ «СОШ № 87»;
III место – Вологодский Матвей, 

СУНЦ «Инженерный лицей-интернат 
КНИТУ-КАИ».

По словам организаторов, основ-
ная миссия Турнира заключается в 
достижении следующих целей: выяв-
ление талантливых обучающихся, про-
являющих интерес к изучению матема-
тики, а также повышение их мотивации 
и поощрение за выдающиеся способ-
ности к математике. Также организато-
ры отметили, что мероприятие прошло 
в формате индивидуальных сорев-
нований по правилам «Своей игры»: 
«Участникам Турнира необходимо 
было не только дать верный ответ на 
вопрос ведущего, но еще и сделать это 
быстрее своих оппонентов. В основном 
задачи были составлены таким обра-
зом, что дать ответ на них можно было 
при наличии достаточно хорошей базы 
школьных знаний. Так что участникам 
пришлось изрядно подумать», – делит-
ся научный сотрудник НОМЦ ПФО Да-
мир Зайнетдинов.

Стоит отметить, что в авторскую ко-
манду Турнира вошли настоящие про-
фессионалы олимпиадного движения 
и различных конкурсов. Среди них два 
Рамиля – оба четверокурсники ИММ 
КФУ. Рамиль Багавиев по итогам ЕГЭ 
2019 года набрал 399 баллов из 400 
возможных: будучи первокурсником, 
он уже вел занятия со школьниками 
младших и старших классов, рассма-
тривая как вопросы олимпиадной ма-
тематики, так и задания ЕГЭ. Рамиль 
Уразбахтин – неоднократный призер 
Олимпиады САММАТ, призер Открытой 
олимпиады школьников по математи-
ке, призер Московской математиче-
ской олимпиады, победитель Объеди-
ненной межвузовской математической 
олимпиады (ОММО). В составлении 
задачного материала также были за-
действованы лучшие студенты 3 кур-
са ИММ КФУ – Вероника Бородаева и 
Вадим Игнатьев, аспирант ИММ КФУ 
Владимир Сухарев, молодые научные 
сотрудники НОМЦ ПФО – Диана Хам-

матова и Джамолиддин Хакимов.
Одна из ключевых задач Турнира 

– познакомить его участников с КФУ, 
в частности с Институтом математики 
и механики им. Н.И. Лобачевского. В 
связи с этим один из блоков вопро-
сов состязания был посвящен истории 
Казанского университета и ИММ КФУ. 
Организаторы уверены, что справить-
ся с поставленной задачей помогли 
не только тематические вопросы, но и 
сама атмосфера, в которой проходил 
Турнир. Например, учащиеся седьмых 
классов соревновались в 610 ауди-
тории второго корпуса КФУ, которая 
носит имя выдающегося ученого, ос-
нователя Казанской алгебраической 
школы, члена-корреспондента АН СССР 
Николая Григорьевича Чеботарева. 
«Возможно, некоторые из участников 
Турнира через несколько лет станут 
студентами нашего института и будут 
слушать лекции в этой аудитории», – 
отметили члены оргкомитета.

Среди участников были те, кто пере-
ступил порог Казанского университета 
впервые. А для кого-то «и Университет 
уже знаком, и аудитории привычны». 
Именно так делится впечатлениями 
Георгий Норкин – победитель среди 
учащихся восьмых классов, представ-
ляющий в Турнире МБОУ «Гимназия 
№ 122 им. Ж.А. Зайцевой» Московского 
района г. Казани. О турнире он узнал 
от учителя математики. У юного мате-
матика богатый опыт участия в подоб-
ных соревнованиях: Турнир матема-
тичских флеш-боев «Лига открытий», 
Открытый математический турнир им. 
П.А.Широкова, Всероссийская олим-
пиада по математике, Олимпиада КФУ 
для школьников Winkid – это лишь ма-
лая часть мероприятий, в рамках кото-
рых Георгий становился призером. С 
будущей профессией молодой человек 
пока не определился, но точно знает, 
что она будет связана с математикой 
или информатикой. Больше всего в 

МАТЕМАТИЧЕСКИЙ ТУРНИР НОМЦ ПФО: 
ШКОЛЬНИКИ В УНИВЕРСИТЕТЕ

В начале октября на базе Института математики и механики им. Н.И. Лобачевского 
КФУ при финансовой поддержке Научно-образовательного математического центра 
Приволжского федерального округа состоялся Математический Турнир НОМЦ ПФО 
среди школьников. Участие в мероприятии приняли 130 учащихся 7-11 классов, пред-
ставляющих учебные заведения города Казани

Н
АУ

КИ
 Ю

Н
О

Ш
ЕЙ

 Руководитель НОМЦ ПФО Марат Мирзаевич Арсланов      

 Старший научный сотрудник НОМЦ ПФО Ямалеев
 Марс Мансурович награждает победителя среди
 8 классов Норкина Георгия Михайловича

 награждает победителя среди 11 классов Алексеева Никиту Александровича       



10 11

«Впечатления от новой должности 
в большей степени положительные, но 
я не забываю и про возложенную на 
меня ответственность. Надеюсь, что 
справлюсь», – первым делом поделил-
ся Оскар Александрович.

Кафедра компьютерной математи-
ки и информатики принадлежит отде-
лению педагогического образования 
ИММ КФУ. Несмотря на то, что научные 
интересы действующего заведующего 
кафедрой по большей части скон-

центрированы в области механики, 
процесс адаптации к новой для него 
сфере проходил постепенно и безбо-
лезненно, также помогал имеющийся 
опыт административной деятельности 
в рамках научных проектов: «В педа-
гогическом плане с нестандартными 
отличиями или особенностями пока 
не сталкивался. Здесь мне, опять-таки, 
помогает мой прошлый опыт, ведь за-
частую под моим руководством кур-
совые и дипломные работы пишут по-

рядка десяти человек».
По словам О.А. Саченкова, студен-

ты, заинтересованные разработкой и 
применением IT-решений, могут сме-
ло сделать выбор в пользу кафедры 
компьютерной математики и инфор-
матики, например, при выборе науч-
ного руководителя курсовой или вы-
пускной квалификационной работы. 
Главное – верить в свои силы, много 
работать и не унывать. В свою очередь 
сотрудники кафедры нацелены на ор-

ганизацию практикоориентирован-
ной научно-исследовательской де-
ятельности, вовлечение студентов в 
проектную деятельность и обучение 
их новым методикам и технологиям 
в сфере IT.

На сегодняшний день на кафе-
дре работают 10 преподавателей, 
среди них 1 доктор физико-мате-
матических наук и 6 кандидатов 
физико-математических наук. Науч-
ные интересы сотрудников кафедры 
обширны, но неразрывно связаны 
с информатикой – все они актив-
но взаимодействуют с коллегами из 
других основных структурных под-
разделений КФУ, к примеру из Ин-
ститута фундаментальной медицины 
и биологии, Института геологии и 
нефтегазовых технологий. Сам Оскар 
Александрович занимается задачами 
в области биомедицины и биоме-
ханики, в соответствии с профилем 
кафедры цифровые подходы нашли 
очень благодатную почву, студентам 
преподает «Устойчивость и управле-
ние движением» и «Компьютерные 
технологии».  Профессор Александр 
Михайлович Елизаров занимается 
вопросами онтологии и семантики, 
а доцент Надежда Анатольевна Опо-
кина – задачами прогнозирования 
и анализа данных в экономической 
области. Она активно сотрудничает с 
Национальным банком по Республи-
ке Татарстан Волго-Вятского главно-
го управления Центрального банка 
Российской Федерации, её препода-
ваемые дисциплины – «Управление 
ресурсами и транспортные задачи», 
«Математика», «Решение математи-
ческих задач в пакетах математи-
ческих программ». Доцент Липачев 
Евгений Константинович препода-
ет магистрантам курс «Вейвлеты и 
их применения». Доцент Замалиев 
Руслан Рашидович читает студентам 
«Компьютерные технологии» и «Ал-
горитмы и структуры данных».  До-
цент Марат Фаритович Насрутдинов 
занимается задачами криптографии 
и машинного обучения, преподает 
такие дисциплин как «Алгоритмы 
и структуры данных», «Введение в 
криптографию», «Управление про-
ектами», «Параллельное программи-
рование» и др. Доцент Хасанова Асия 
Юсуфовна и старший преподаватель 
Махмутова Диана Ильдаровна пре-
подают математику. Старший препо-
даватель Иван Владимирович Ёлкин 
ведет практические занятия по курсу 
«Системы управления базами дан-
ных» для студентов бакалавриата. 
Ассистент Олег Владимирович Гера-

симов занимается разработкой ме-
тодов численного моделирования на 
основе цифровых двойников. Ведет 
практические занятия по технологии 
программирования и работе на элек-
тронных вычислительных машинах. 
Лаборантом кафедры является Дарья 
Романовна Ленченко.

Кроме преподавательской и науч-
но-исследовательской деятельности, 
сотрудники кафедры активно ведут 
кружковую и профориентационную 
деятельность, еще больше погружая 
студентов в IT-отрасль, а школьни-
ков – в университетскую среду. Так, в 
сентябре на базе кафедры начал ра-
боту кружок по программированию 
– Programming in action. В рамках 
профориентационной деятельности 
до конца учебного года запланиро-
вана череда встреч. «Мы провели 
уже несколько мероприятий: в октя-
бре была организована встреча со 
школьниками из Ульяновска, также 
состоялась встреча студентов ИММ 
КФУ с директором компании Getflow 
Tech Рустемом Дарисовичем Хуснут-
диновым», – рассказал О.А. Саченков.

В завершение беседы Оскар 
Александрович поделился планами 
на 2023 год: «Сотрудники кафедры 
в большей степени занимаются за-
дачами в области междисциплинар-
ных исследований, на мой взгляд, это 
направление и стоит усилить. Есть 
планы развивать кружковую деятель-
ность. Надеюсь, однажды получится 
дорасти до формата студенческого 
кружка по проектированию про-
граммного обеспечения».

Редакция журнала «Матрица» же-
лает сотрудникам кафедры компью-
терной математики и информатики 
успешного воплощения планов, но-
вых идей и свершений!

P.S. Подробнее о кафедре (сотруд-
ники, преподаваемые дисциплины, 
семинары и кружки, темы курсовых и 
дипломных работ, публикации, элек-
тронные курсы) по QR-коду:

КАК ЖИВЕТ САМАЯ НОВАЯ 
КАФЕДРА ИММ КФУ 
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Кафедра компьютерной математики и информатики – довольно молодая единица в 
структуре ИММ КФУ. Она начала свою деятельность 1 сентября 2018 года. Необходи-
мость открытия кафедры была продиктована новыми вызовами в развитии цифровой 
экономики. С момента создания кафедры ее возглавлял профессор С.Н. Тронин. Позже 
обязанности заведующего кафедрой исполнял заместитель директора по образова-
тельной деятельности ИММ КФУ Р.Р. Замалиев. В октябре этого года заведующим стал 
доцент кафедры теоретической механики О.А. Саченков. С ним мы и побеседовали

Указом Президента РФ В.В. Путина от 7 
октября 2022 года профессору кафедры 
компьютерной математики и информа-
тики ИММ КФУ Елизарову Александру 
Михайловичу присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный деятель науки Рос-
сийской Федерации»
Александр Михайлович Елизаров – вос-
питанник Казанской научной школы 
по обратным краевым задачам, создан-
ной профессорами КГУ Г.Г. Тумашевым 
и М.Т. Нужиным. Внес существенный 
вклад в развитие теории вариационных 
краевых задач с неизвестными граница-
ми.
А.М. Елизаров – автор около 500 науч-
ных работ, среди них: 8 монографий; 22 
коллективные монографии; более 250 
публикаций в ведущих российских и за-
рубежных журналах. Профессор подго-
товил 17 кандидатов наук, был научным 
консультантом по двум докторским дис-
сертациям. Многие годы был руководи-
телем основного научного направления 
университета по механике и математиче-
скому моделированию.
А.М. Елизаров – один из организато-
ров (1996 г.), зам. главного редактора, а 
с 2015 года – главный редактор между-
народного математического журнала 
«Lobachevskii Journal of Mathematics»; 
главный редактор журнала «Электрон-
ные библиотеки», член редколлегий 
нескольких российских и зарубежных 
журналов. Является членом Российского 
Национального комитета по теоретиче-
ской и прикладной механике, Американ-
ского математического общества, Немец-
кого общества математиков и механиков 
и Международного общества по инду-
стриальной и прикладной математике.

НОМЦ ПФО

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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студентка 05-001 группы КОРЯКОВА Екатерина

– Булат Фэридович, вы являетесь выпускником Казанского 
университета. Расскажите, как прошли ваши студенческие 
годы. Что вас увлекало, каким дисциплинам отдавали пред-
почтение? 
– Я был обычным студентом, который старался учиться и ис-
кать себя, свой интерес в читаемых для нас курсах. 
– Что способствовало продолжению обучения в аспирантуре 
и началу трудовой деятельности в родном вузе? В каком на-
правлении вы вели научную деятельность? Кто был вашим 
научным руководителем? 
– Первым научным руководителем в моем студенчестве был 
профессор Ю.П. Жигалко, в соавторстве с которым у меня 
вышли первые публикации. Научная работа с ним позволи-
ла получить первую победу в научном конкурсе. В магистра-
туре и аспирантуре моими научными руководителями были 
заведующий кафедрой теоретической механики профессор 
Ю.Г. Коноплев и профессор Р.А. Каюмов из КГАСУ. Интерес-
ная работа с ними способствовала моему желанию и дальше 

заниматься научными исследованиями, а именно – задачами 
механики композиционных материалов.
– Ваш отец, кандидат физико-математических наук Тазюков 
Фэрид Хоснутдинович, работал на той же кафедре теорети-
ческой механики, где сейчас вы занимаете должность доцен-
та. Советовались ли вы с ним по рабочим вопросам, опирае-
тесь ли на его опыт? 
– Конечно, поддержка моего отца и его опыт повлияли на 
некоторые мои решения. Когда декан мехмата С.Р. Насыров 
искал себе заместителя по вопросам информатизации, я об-
ратился к нему с просьбой рассмотреть мою кандидатуру 
именно по совету отца. В дальнейшем эту должность сокра-
тили и ввели должность заместителя по науке со ставкой, 
которую мы долгое время «делили» пополам с уважаемым 
профессором А.М. Елизаровым. Это произошло во время на-
значения директором ИММ профессора В.А. Чугунова. Когда 
директором стал профессор М.Г. Храмченков, А.М. Елизаров 
решил не продолжать заниматься административной рабо-
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той, и должность заместителя директора по науке стала моей 
основной работой. В 2018 году директором ИММ стала Ту-
рилова Е.А. Она предложила мне продолжить работу в этой 
должности, за что я ей очень благодарен.
– Что входит в круг ваших обязанностей? 
– Курирование научной студенческой жизни и аспирантуры, 
документооборот, информирование и администрирование, 
помощь коллегам в проведении мероприятий, организация 
участия ИММ во многих встречах. Есть, конечно, утверж-
денный перечень моих обязанностей, но реальный заметно 
отличается ввиду большого объема официальных писем и 
мероприятий. В то же время у нас большое количество высо-
коквалифицированных сотрудников, работа которых не тре-
бует моего присутствия рядом.
– Будучи разноплановым сотрудником университета, вы по-
гружены и в административную, и в научную, и в препода-
вательскую деятельность. Какое направление занимает у вас 
больше времени и сил? Какой вид деятельности нравится 
больше и почему? 
– Административная работа отнимает больше всего сил и 
времени. Вместе с тем и она сейчас нравится больше, по-
скольку я глубоко погружен в эту работу, вижу цели и решения 
проблем на пути к ним. 
– Расскажите, какие условия созданы для обучающихся ИММ 
КФУ, желающих заниматься научной деятельностью. Какие 
первые шаги нужно предпринять студенту, решившему по-
пробовать свои силы в научной сфере?
– Самое главное условие – это наши преподаватели, которые 
активно и с интересом занимаются научными исследования-
ми, много публикуются и выигрывают значительное количе-
ство грантов и государственных заданий, имеют хоздоговоры. 
У студентов есть большой выбор тем исследований и руково-
дителей, с которыми они могут сделать свои первые шаги в 
науке. Многие научные руководители поддерживают успеш-
ных учеников финансово, включая их в свои проекты. Также 
на базе Института работают несколько научных кружков.
Отдельно стоит отметить Научно-образовательный математи-
ческий центр Приволжского федерального округа, с которым 
читатели уже знакомы из других публикаций. Наши студенты 
имеют много возможностей для развития себя и реализации 
своих идей. Это и собственные научные лаборатории, сотруд-
ники которых готовы делиться своими знаниями, и сотрудни-
чество с известными учеными РФ и зарубежных стран, кото-
рые приезжают в Казань для чтения лекций. Это и большое 
количество мероприятий, и организация научных стажировок 
для студентов, добившихся успехов в своих исследованиях.
Мой совет студентам: активно интересуйтесь темами иссле-
дований сотрудников (информацию можно найти, например, 
на личных страницах интернет-портала КФУ), посещайте не 
только обязательные дисциплины, но и научные и образова-
тельные мероприятия, которые проходят в университете, а 
также не стесняйтесь задавать вопросы.
– Помимо работы в ИММ КФУ, вы сотрудничаете с Научно-
образовательным математическим центром Приволжского 
федерального округа. Какие отличительные и уникальные 
черты в организации деятельности казанского Матцентра вы 
можете выделить? 
– Очень слаженная и разноплановая работа сотрудников. 
Они на высоком уровне занимаются наукой, пишут высоко-
рейтинговые статьи и проводят много мероприятий, как науч-
ных, так и для школьников и студентов. Недавно куратор всех 
региональных математических центров публично отметил, 
что по главным показателям НОМЦ ПФО является лидером и 
примером среди остальных матцентров.
– Какие проекты сейчас находятся в ведении научно-иссле-

довательской лаборатории «Интеллектуальные биомимети-
ческие и природосообразные системы», старшим научным 
сотрудником которой вы являетесь? Какова ваша роль в реа-
лизации этих проектов? 
– Я продолжаю заниматься исследованиями задач механики 
композиционных материалов со своим научным руководите-
лем профессором Р.А. Каюмовым.
– Поделитесь профессиональными планами на 2022-2023 
учебный год. 
– Продолжать работать в том же темпе и усилить работу по 
взаимодействию с вузами РФ и организациями ближайших 
к нам стран.
– Чем вы любите заниматься в свободное время? Расскажите 
о своих увлечениях.
– Из особых увлечений – путешествия с семьей, особенно за 
рулем автомобиля, по России и ближайшему зарубежью, осе-
нью – рыбалка на хищника и сбор грибов.

Любовь к математике мне в детстве начал прививать мой дедушка, Тазюков 
Хоснутдин Гилязович, который работал учителем математики и физики. Каждый раз, 
когда я приходил к нему в гости, он задавал мне логические задачи. В начале 90-х 
мехмат КГУ сотрудничал со многими школами Казани, и, когда я учился в лицее №83, 
где в то время директором был А.И. Поминов, многие преподаватели мехмата вели у 
нас кружковую и лекционную работу. Это также повлияло на мой и выбор некоторых 
моих одноклассников в сторону мехмата КГУ 

Тазюков Булат Фэридович, заместитель директора по научной деятельности 
Института математики и механики им. Н.И. Лобачевского

ИЗ ДИНАСТИИ МАТЕМАТИКОВ

– Мой рабочий день начинается с ... чашки кофе после 
утренних пробок и прочтения служебных заданий, которые 
необходимо выполнить.
– Дайте свое определение понятию «наука».
– При ответе на этот вопрос перед моими глазами мыслен-
но возникает коллектив нашего Института. 
– Если бы у меня была возможность побеседовать с од-
ним из математиков прошлого, это был бы … конечно же,  
Н.И. Лобачевский. Нам известно многое из его жизни и 
творчества, но также осталось много вопросов. Поэтому и 
интересно узнать, что повлияло на некоторые его действия.
– Какую сферу профессиональной деятельности вы бы вы-
брали, если бы не стали заниматься математикой и меха-
никой? 
– После защиты кандидатской мне поступали разные пред-
ложения, дольше всего обдумывал перейти на работу в 
банк или в Министерство образования. Думаю, какое-то из 
этих предложений.

БЛИЦ-ОПРОСБеседовал Ильмир Валеев
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нович Сакбаев и д.ф.-м.н. Марина Владимировна Швидеф-
ски.

Кроме пленарных заседаний, программа научного ме-
роприятия включала в себя и работу по 11 направлениям. 
Наиболее популярными направлениями этого года выступи-
ли «Геометрия и топология», «Теория функций и функцио-
нальный анализ», «Алгебра и математическая логика».

С 28 ноября по 2 декабря в КФУ прошел Международный 
воркшоп по кольцам, модулям и абелевым группам. В нем 
приняли участие представители Петербургского государ-
ственного университета путей сообщения Императора Алек-
сандра I, Нижегородского государственного университета 
им. Н.И. Лобачевского, Национального исследовательского 
Томского государственного университета, Московского пе-
дагогического государственного университета. Большую 
часть участников составили преподаватели и студенты КФУ. 
По словам ответственного за проведение мероприятия до-
цента Даниля Тапкина, в рамках Воркшопа была широко 
представлена теория абелевых групп. Также участники за-
слушали доклады по алгебре линейных операторов, дей-
ствующих в бесконечномерных векторных пространствах, 
по инволюциям в конечномерных алгебрах и по структур-
ной теории колец и модулей.

1 декабря состоялся IX Конкурс-конференция на лучшую 
студенческую работу «Лобачевский и XXI век». В этот же 
день была организована XIV Открытая Поволжская матема-
тическая олимпиада студентов, приуроченная ко дню рож-
дения Н.И. Лобачевского. Подробнее на странице 20.

2 декабря прошло научно-популярное мероприятие 
MTalks. Его участники кратко и в интересной форме расска-
зали о своих исследованиях, поделились опытом и пообща-
лись на математические темы.

Насыщенную неделю открыл второй Турнир математиче-
ских боев им. Н.И. Лобачевского, который состоялся 27 ноя-
бря. Очевидно, Турнир набирает все большую популярность 
среди учащихся общеобразовательных учреждений: если в 
прошлом году в математических боях соревновались 20 ко-
манд, в этом году принять участие в мероприятии изъявили 
желание 39 команд. По словам организаторов, все команды 
показали достойную игру. Победителей и призеров Турнира 
наградили кубками, медалями и дипломами.

С 27 ноября по 1 декабря в стенах Института математики 
и механики им. Н.И. Лобачевского проходила Всероссийская 
молодежная школа-конференция «Лобачевские чтения». 
В этом году научное мероприятие состоялось в 21-й раз. С 
каждым разом география участников расширяется, и в этом 
году также охватила практически все крупные города Рос-
сии. Среди участников – математики из Москвы, Казани, Уфы, 
Йошкар-Олы, Новосибирска и других городов.

По словам заместителя председателя организационного 
комитета конференции, заведующего кафедрой геометрии 
ИММ КФУ Аркадия Попова, конференция – хороший способ 
приобрести опыт выступления на «серьезной» публике. «В 
основном это первые попытки студентов старших курсов ба-
калавриата, молодых магистрантов, аспирантов доложиться, 
через сита отбора представить тезисы своих научных работ 
для сборника конференции», – прокомментировал Аркадий 

Александрович.
Помимо молодых исследователей, в молодежной шко-

ле-конференции приняли участие и более опытные ученые 
– приглашенные докладчики, лекции которых стали полем 
для дискуссий и обмена мнениями во время пленарных 
заседаний. Если некоторые из них поделились строго сво-
ими научными результатами, тематика лекций научного со-
трудника Отдела математической логики Математического 
института им. В.А. Стеклова РАН Станислава Сперанского 
была посвящена основам некоторых областей математики, 
которая, по его мнению, недостаточно освещена в базовых 
математических курсах, но в то же время больше доступна 
для студентов старших курсов бакалавриата и магистрантов. 
С научным визитом молодой ученый побывал в Казанском 
университете впервые, на «Лобачевских чтениях» он прочи-
тал три лекции. Станислав Олегович выразил огромную бла-
годарность организаторам за теплый прием и добавил, что в 
рамках сотрудничества с НОМЦ ПФО предложит выступить 
в качестве лектора своему коллеге, специализирующемуся 
на темах, которыми можно заинтересовать студентов Казан-
ского университета.

С пленарными докладами также выступили профессор 
Аркадий Сергеевич Гольцев, профессор Ильгиз Рифатович 
Каюмов, к.ф.-м.н. Ильнур Ильдарович Батыршин, профессор 
Виталий Владимирович Волчков, профессор Всеволод Жа-
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ДАЙДЖЕСТ НЕДЕЛИ МАТЕМАТИКИ
С 27 ноября по 2 декабря в Казанском университете прошла математическая неделя, 
приуроченная к 230-летию со дня рождения Николая Ивановича Лобачевского. Серия научно-
образовательных мероприятий была организована при поддержке Научно-образовательного 
математического центра ПФО
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– В каких научно-образовательных 
мероприятиях, организованных в 
рамках Конгресса, вы принимали 
участие? Определили ли вы заранее, 
выступления каких спикеров нужно 
посетить в обязательном порядке, на 
каких площадках побывать?
– Программа Конгресса была поде-
лена на семь тематических площа-
док: «Большие вызовы и приоритеты 
научно-технологического развития», 
«Инициативы Десятилетия науки и 
технологий в России», «Слагаемые 
научного и технологического сувере-
нитета», «Новое пространство между-
народного научно-технического со-
трудничества», «Наука и общество: 
среда доверия», «Лекции и практику-
мы ведущих ученых» и «Школа РНФ». 
На каждой из указанных площадок 
было достаточно много интересных 

и содержательных дискуссий, но в 
основном я старался посетить меро-
приятия, представленные на площад-
ках «Инициативы Десятилетия науки 
и технологий в России» и «Слагаемые 
научного и технологического сувере-
нитета».

В рамках деловой программы Кон-
гресса 3 декабря 2022 г. состоялась 
дискуссионная площадка «Математи-
ческие науки: образовательная и на-
учно-исследовательская миссия». В 
ходе работы площадки молодые уче-
ные, работающие в математических 
центрах мирового уровня (в России 
таковых четыре) и региональных на-
учно-образовательных математиче-
ских центрах (в России их 11), по-
делились своим уникальным опытом 
взаимодействия между центрами и 
талантливой молодежью (школьники, 

студенты), а также опытом совместной 
деятельности с зарубежными научны-
ми и образовательными организация-
ми.
– Программа Конгресса включала в 
себя обширный перечень культурно-
развлекательных и спортивных меро-
приятий. Например, 3 декабря в парке 
науки и искусства «Сириус» состоялся 
торжественный прием для участни-
ков Конгресса. Очевидно, что скучать 
вам не пришлось. В каких активностях 
успели попробовать себя? Что запом-
нилось больше всего?
– Вечером 1 декабря я присутствовал 
на игре «Что? Где? Когда?», кроме того, 
удалось побывать на площадке фина-
ла молодежных робототехнических 
соревнований «Кубок РТК», а также на 
финале Всероссийского молодежного 
конкурса научных проектов.

II КОНГРЕСС МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ
С 1 по 3 декабря на федеральной территории «Сириус» проходил II Конгресс моло-
дых ученых – одно из ключевых событий 2022 года в рамках Десятилетия науки и 
технологий. Участником мероприятия стал научный сотрудник НОМЦ ПФО Дамир 
Хабирович Зайнетдинов
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КАК СТАТЬ АСПИРАНТОМ-
СТИПЕНДИАТОМ
В прошлом учебном году Научно-образовательный математический центр ПФО дал старт 
конкурсу на соискание специальной стипендии НОМЦ ПФО среди аспирантов математи-
ческих специальностей КФУ. Конкурс был объявлен и в начале 2022-2023 учебного года. 
Специальная комиссия, оценивая заявки аспирантов, в первую очередь учитывала участие 
конкурсантов в научных мероприятиях, их публикационную активность и общественную 
деятельность. Победителями конкурса стали шесть аспирантов Казанского университета
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Одним из тех, кто получит заслу-
женную прибавку к основной сти-
пендии, стал аспирант Института 
вычислительной математики и инфор-
мационных технологий КФУ Антонов 
Николай Андреевич. О конкурсе мо-
лодой исследователь узнал от своего 
научного руководителя, профессора 
кафедры системного анализа и инфор-
мационных технологий ИВМиИТ КФУ 
Ишмухаметова Шамиля Талгатовича.

Аспирант третьего года обучения 
рассказал, что продолжить обучение на 
третьей ступени высшего образования 
его мотивировало желание продол-
жить изучать теорию чисел: «Мой науч-
ный руководитель обладает удивитель-
ной способностью ею заворожить», 
– заметил аспирант. Также Николай 
Андреевич отметил плюсы и минусы 

обучения в аспирантуре. По его мне-
нию, плюс заключается в том, что в 
рамках аспирантуры можно взяться за 
серьезную научную задачу: «Это по-
требует времени, зато можно внести 
больший вклад в науку». Основной 
минус – большое количество отчетных 
документов и требования к количеству 
публикаций.

Сейчас Н.А. Антонов совместно с 
научным руководителем работает над 
созданием детерминированного теста 
простоты натуральных чисел, доста-
точно быстрого для использования в 
современных криптографических при-
ложениях. На сегодняшний день иссле-
дователям удалось подойти достаточ-
но близко к созданию такого теста для 
половины всех нечетных чисел.

В завершение беседы обладатель 

стипендии дал совет будущим аспи-
рантам и участникам конкурса на со-
искание стипендии НОМЦ ПФО: «Вы-
бирать руководителя, с которым вам 
интересно и легко работать. Изучить 
область, в которой он разбирается. 
Взять в качестве темы то, что вам по-
нравилось больше всего».

В состав победителей конкурса 
вошел еще один аспирант Института 
вычислительной математики и инфор-
мационных технологий КФУ – Першин 
Илья (1 год обучения), а также аспи-
ранты Института математики и механи-
ки им. Н.И. Лобачевского КФУ: Шишкин 
Кирилл (1 год обучения), Бердников 
Игорь (1 год обучения), Маклаков Алек-
сандр (2 год обучения), Хажин Руслан 
(3 год обучения).

Фото с сайта: photo.roscongress.org (Фонд Росконгресс)
Автор: Сергей Кулаков
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Также участники высоко оценили организацию и прове-
дение научного мероприятия и поделились впечатлениями.

А.Р. Алимов: «Конференция была организована пре-
красно, и это фирменный знак казанских математиков, 
стараниями которых в последние годы был проведен ряд 
больших и малых конференций, среди которых особо 
стоит отметить первую «послековидную» конференцию, 
проведенную в 2021 году, – «Международная конферен-
ция по алгебре, анализу и геометрии 2021». Конференция 
«Экстремальные проблемы теории функций» была более 

специальной, что отражено в ее названии. Благодаря это-
му оказалось возможным собрать для тесного научного 
общения ряд ведущих исследователей по этой теме. Несо-
мненно, конференция будет способствовать интенсивному 
развитию исследований в теории функций, теории прибли-
жений и их приложениях, а также привлечению к этим ис-
следованиям молодых способных математиков. Особенно 
приятно, что было много интересных докладов молодых 
исследователей из разных городов России».

И.Х. Мусин: «Для меня было высокой честью получить 
приглашение на Международную научную школу-конфе-
ренцию «Экстремальные проблемы теории функций», по-
священную 75-летию профессора Фарита Габидиновича 
Авхадиева. Каждая встреча с Фаритом Габидиновичем да-
рит яркие эмоции и впечатления, приносит много радости. 
С нетерпением жду будущих встреч с ним, его учениками и 
коллегами! Сама конференция прошло очень удачно. Она 
отличалась прекрасной организацией, сбалансированной и 
весьма актуальной программой, высоким профессиональ-
ным уровнем докладчиков. Это было великолепное меро-
приятие и в плане удовольствия от общения с коллегами». 

В рамках научного мероприятия, проходившего в сме-
шанном формате, было сделано 11 пленарных и более 15 
секционных докладов по теории функций. По словам пред-
седателя организационного комитета профессора Ильгиза 
Каюмова, тематика конференции была весьма обширной, 
поскольку теория функций применима во многих областях 
современных математики и физики. «Кроме теоретических 
проблем современной теории функций, участники обсуди-
ли и прикладные ее аспекты. Здесь следует отметить ряд 
великолепных докладов в области гидродинамики, теории 
относительности и теории пористых сред», – поделился 
Ильгиз Рифатович.

Среди пленарных докладчиков – профессор Д.В. Прохо-
ров (Саратов), профессор А.Г. Сергеев (Москва), профессор 
В.В. Горяйнов (Москва), профессор А.Р. Касимов (Маскат), 
доктор физико-математических наук А.Р. Алимов (Москва), 
профессор А.А. Лаптев (Лондон), профессор Б.Н. Хабибул-
лин (Уфа), доктор физико-математических наук И.Х. Мусин  
(Уфа) и др. Стоит отметить, что участники и гости конферен-
ции получили возможность прослушать часть докладов на 
английском языке. Помимо именитых математиков, в ряды 
выступающих вошли студенты и молодые ученые. Как от-
метили представители оргкомитета конференции, в основ-
ном они касались теории конформных отображений, тео-
рии фреймов и гидродинамических проблем современной 
механики: «Главная задача привлечения студентов в боль-
шую науку лежит на их руководителях. Государство оказы-
вает серьезную поддержку молодым исследователям, что 
облегчает закрепление молодых ученых в современной 
науке», – подвели итог члены оргкомитета.

Непосредственную роль в становлении молодых уче-
ных исполняет и заглавный герой научного мероприятия 

– Фарит Габидинович Авхадиев. Многие из его учеников 
успешно проявляют себя на математическом поприще. На-
ставник подготовил 7 кандидатов наук: один из них уже 
защитил докторскую диссертацию, еще двое на подходе. 
Вклад Фарита Габидиновича в науку, несомненно, ценный 
и разносторонний. Об этом говорят и его труды, и его кол-
леги. 

В конце октября при финансовой поддержке Научно-образовательного 
математического центра ПФО в стенах Института математики и механики им. 
Н.И. Лобачевского КФУ прошла Международная научная школа-конференция 
«Экстремальные проблемы теории функций», посвященная 75-летию профессора 
Фарита Габидиновича Авхадиева. В ней приняли участие как российские, так и 
зарубежные математики – всего свыше 30 участников

ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ТЕОРИИ ФУНКЦИЙ

Ведущий научный сотрудник Лаборатории вычисли-
тельных методов МГУ им. М.В. Ломоносова Алимов 
Алексей Ростиславович:

«Задолго до моего личного знакомства с Фаритом Га-
бидиновием я неоднократно общался с рядом его уче-
ников и поражался как разнообразию решаемых ими 
задач, так и замечательным результатам, полученным 
ими. Конечно, роль Фарита Габидиновича в становлении 
учеников огромна! Своими открытиями и идеями он ще-
дро делится со своими подопечными и со всеми заин-
тересованными. Это, несомненно, оказало существенное 
влияние на формирование и развитие центров совре-
менной математики не только в Казани, но и, благода-
ря его ученикам и коллегам, в других городах России и 
за ее пределами. Общаться с Фаритом Габидиновичем 
всегда радостно и всегда неожиданно. Фарит Габиди-
нович – это не только математик с огромным опытом, 
один из лидеров геометрической теории функций ком-
плексного переменного и других областей математики 
и ее приложений, но и человек ярких, свежих идей и 
нестандартных подходов. Я уверен, что Фарит Габиди-
нович еще не раз удивит и восхитит нас всех своими 
идеями и открытиями». 

Директор Института математики с вычислительным 
центром УФИЦ РАН, руководитель Башкирского отделе-
ния НОМЦ ПФО Мусин Ильдар Хамитович:

«Фарит Габидинович – один из наиболее авторитетных 
и уважаемых российских математиков, признанных 
мировым сообществом в качестве одного из ведущих 
специалистов в области комплексного анализа, геоме-
трической теории функций и математической физики. 
Большое внимание он уделяет и прикладным задачам, 
исследование которых приводило к постановке и реше-
нию чисто математических проблем (обратная задача 
о восстановлении гидродинамического профиля по за-
данной кавитационной диаграмме, задача максимиза-
ции критического числа Маха для крыловых профилей). 
А решение обобщенной проблемы Сен-Венана о на-
хождении геометрической характеристики, эквивалент-
ной коэффициенту жесткости кручения упругих балок с 
односвязным поперечным сечением, оказалось важным 
для практики. Он проявил себя блестящим аналитиком в 
ходе развития теории интегральных неравенств Харди.
Фарит Габидинович известен не только своими вели-
колепными достижениями в области математики. Он 
– прекрасный педагог, подготовил и сплотил большую 
группу активно работающих математиков. Неслучайно 
ему в 2021 году было присвоено звание лауреата обще-
национальной премии «Профессор года» в номинации 
«Физико-математические науки». 
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В мероприятии Казанский универ-
ситет представили 8 команд: 7 из них 
от Института математики и механики 
им. Н.И. Лобачевского, одна – от Инсти-
тута вычислительной математики и ин-
формационных технологий. По словам 
организаторов, участниками Олимпи-

ады также стали студенты из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Казани, Томска, 
Нижнего Новгорода, Уфы, Ростова-на-
Дону, Челябинска, Иннополиса, Стерли-
тамака и других городов. Участникам 
были предложены 11 задач разной 
степени сложности из таких областей 

математики, как линейная алгебра, 
аналитическая геометрия, топология, 
математический анализ, теория чисел, 
теория вероятностей и т.д. Встретилась 
в этом списке и задача, для решения 
которой требовались базовые знания 
геометрии Лобачевского. С полным 
списком заданий и их решениями мож-
но ознакомиться на сайте олимпиады: 
https://kpfu.ru/lobachevolymp.

Команды могли принять участие 
как в очном, так и в дистанционном 
формате. Напомним, что Олимпиада 
в смешанном формате проводится с 
2020 года. Согласно списку зареги-
стрированных команд, большинство 
из них решило бороться за пальму 
математического первенства удален-
но. Организаторы отметили, что жюри 
отдельно определило победителей оч-
ной олимпиады и победители онлайн-
олимпиады.

Победителем Олимпиады в очном 
зачете стала команда Казанского фе-
дерального университета «ИММ2» (ка-
питан Багавиев Р.Р.). В онлайн-зачете 
первое место разделили команды Мо-
сковского государственного универ-
ситета им. М.В. Ломоносова (капитан 
Воронин А.К.) и Санкт-Петербургского 
государственного университета (капи-
тан Минаев Г.С.).

Задача №1. 
Группа из 4 девочек повстречалась с группой из 4 

мальчиков. У каждого мальчика есть коробка конфет (по 
32 конфеты в коробке, всего 128 конфет). Любая девочка 
может попросить любого мальчика поделиться (это можно 
делать любое число раз), при этом мальчик отдает девочке 
столько конфет, чтобы число конфет у девочки и у мальчика 
сравнялись. Какое максимальное число конфет суммарно 
девочки могут «отобрать» у мальчиков? В течение всего 
обмена ни одна конфета ни может быть съедена или спря-
тана, мальчики между собой конфетами не обмениваются, 
девочки тоже.

Задача №2.
Следующая задача была предложена знаменитым не-

мецким математиком К.Ф. Гауссом (1777-1855) одному из 
студентов, захотевшему посещать его семинары, как про-
верочное задание. Показать, что произведение двух целых 
положительных чисел, каждое из которых меньше некото-
рого простого числа р, не делится на р.

Задача №3.
Известно, что в средние века среди математиков были 

популярны математические турниры, где каждый участник 
должен был предложить сопернику определенное чис-
ло задач. Победителем объявлялся тот, кто решил больше 
задач за меньшее время. При этом должно было выпол-
няться еще одно условие: участник, предложивший задачу, 
должен был знать ее решение. Ниже приводится задача, 
предложенная одним из участников такого турнира, про-
шедшем при дворе короля Сицилии Федериго II, известно-
му итальянскому математику Леонардо Фибоначчо (автор 
знаменитого ряда Фибоначчи с удивительными свойства-
ми). На этом турнире Фибоначчи нанес сокрушительное 
поражение своему сопернику.

Найти рациональное число, квадрат которого, будучи 
увеличено или уменьшено на 5, оставалось бы квадратом 
рационального числа.

Задача №4.
Ниже приводится еще одна задача, для которой Фибо-

наччи нашел очень красивое решение (его мы приведем в 
следующем номере журнала).

Решить систему уравнений. 

Задача №5. Эта задача была предложена знаменитым 
французским математиком Пьером Ферма (все знают про 
великую теорему Ферма и про историю ее решения) в пись-
ме одному французскому математику. Доказать, что 

Ниже представлены решения задач из серии «Три сюжета 
о соблюдении социальных интервалов» (см. выпуск №2 (23)).

1. Эту задачу можно решить с помощью классических ме-
тодов теории вероятности, если считать, что положение авто-
буса есть равномерно-распределенная случайная величина 
на отрезке единичной длины (так можно представить себе 
положение автобуса с точки зрения временного удаления от 
нас в направлении их движения). Матожидание макcимума 
из 6 таких случайных величин вычисляется, оно равно 6/7, 
нам осталось ждать 1/7 часа. Однако проще получить тот же 
ответ, заметив, что положение 6 автобусов и положение оста-
новки есть 7 случайных точек на окружности, среднее рассто-
яние между ними есть 1/7 ее длины.

2. Если длина одного ряда равна n, то методом матема-
тической индукции доказывается, что количество способов 
рассадки различного числа людей в нем с соблюдением со-
циальной дистанции есть n+2-е число Фибоначчи. 21-е число 
Фибоначчи – это 10946>10000. 25-я степень этого числа (ко-
личество всех способов рассадки во всем зале), действитель-
но, будет больше гугола.

3. Ответ этой задачи удивителен тем, что в нем неожидан-
но появляется число Эйлера e. Оказывается, доля свободных 
мест будет стремиться к этому числу в минус второй степени. 
Короткое решение этой задачи обсуждалось в группе «Зада-
чи и головоломки на FB», его можно отыскать там.

НОВОСТИ МАТЕМАТИЧЕСКОЙ 
ОЛИМПИАДЫ
Традиционно 1 декабря в стенах Казанского университета состоялась Открытая Поволжская 
математическая олимпиада студентов, приуроченная ко дню рождения Н.И. Лобачевского. 
В этом году олимпиада, имеющая богатую историю, проходила в 14-й раз. В ней приняли 
участие 39 команд – 181 молодой человек, увлеченный «царицей наук»
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Серия задач для тех, кто не боится рассуждать и уважает 
теорию чисел. Решения задач можно отправлять по адресу: 
mathcenter.kzn@gmail.com с пометкой «Решение задач»

ПЯТЬ СЮЖЕТОВ «ОБО ВСЕМ» 
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НАСТРОЙ – СВЕРНУТЬ ГОРЫ

По мнению преподавателей ИММ КФУ, с каждым годом набор новоиспеченных 
студентов, сформированный по результатам очередной приемной кампании, 
оказывается более мотивированным, продуктивным, креативным и увлеченным. 
Возможно, разгадка кроется в доступности различного рода информации или в 
стремлении к осознанности и познанию себя как личности – как бы то ни было, это не 
может не радовать. В этом выпуске мы познакомимся с несколькими первокурсниками, 
получившими максимальные баллы по итогам государственной аттестации. Всего в 
стенах ИММ КФУ в этом году обучаются семь студентов-стобалльников

 
 

Иванова Екатерина, 
направление «Математика», 100 баллов по физике

1. Я получила максимальный балл благодаря олимпиа-
де по физике. Моя подготовка к выпуску из лицея началась 
еще в восьмом классе. Уже тогда я была уверена в том, что 
написать ЕГЭ на 100 баллов для меня будет очень-очень 
проблематично, потому что с самого детства я невнима-
тельна к деталям, и мне сложно делать быстро много за-
даний подряд. И с восьмого класса я начала постепенно 
готовиться к олимпиадам.

2. Да, и возникают до сих пор.
3. а) Нужно точно понимать, для чего вам нужны на-

столько хорошие результаты на экзамене. Выбрать вуз, по-
смотреть проходные баллы, ведь без огромной мотивации 
невозможно потратить такое количество сил и времени на 
подготовку; б) нужно быть готовым к тому, что от привыч-

ного распорядка дня придется отказаться в угоду новому, 
в котором будет достаточно времени на подготовку к экза-
менам и на отдых от нее; в) нужно беречь себя. Желательно 
понемногу готовиться уже с восьмого или девятого класса, 
не важно, ЕГЭ это или олимпиады. Если начать подготовку 
в 11 классе, то такой объем информации станет причиной 
сильного стресса для организма.

4. Я выбрала ИММ КФУ благодаря тому, что директор 
Института Екатерина Александровна Турилова приходила 
к нам в лицей вести дополнительные занятия по матема-
тике и рассказывала про мехмат с такой любовью, что мне 
очень захотелось учиться в институте с таким руководи-
телем. Также я рассматривала возможность поступления в 
Институт физики, потому что получила преимущественное 
право на поступление благодаря олимпиаде по физике 
(прим.: Екатерина в 2020 году стала призером Межреги-
ональной предметной олимпиады КФУ) и в ИВМиИТ КФУ, 
потому что родители говорили, что сейчас хорошо зараба-
тывают только программисты.

5. Я знала, что я поступлю, но все равно, когда увидела 
свое имя в Приказе, испытала облегчение.

6. Ожидаю получить здесь качественное образование.
7. Самая полезная привычка для меня – беречь себя 

(см. ответ на вопрос 3) и стараться сразу разбирать ма-
териал, а не думать: «Пусть помучаюсь, выучу все перед 
сессией, зато сейчас отдохну».

8. Тот, который осознает, зачем ему учиться.

1. Моя подготовка проходила самым обыкновенным об-
разом: я занималась на курсах в школе вместе с однокласс-
никами, ходила в Малый университет КФУ, смотрела разбо-
ры в Интернете, решала задачи из сборников и на портале 
«Решу ЕГЭ». Цель получить сотню баллов, определенно, была 
– по математике или физике. И я ее достигла!

2. В начале десятого класса, когда я только-только начи-
нала решать первые «пробники» и задания ЕГЭ, 100 баллов 
казались действительно нереальными. Я верила в то, что на-
пишу каждый экзамен на 80+, но сомневалась в том, что могу 
получить 90+ и тем более 100 баллов. Однако после осеннего 
пробного экзамена по математике в 11 классе, задания кото-
рого я решила целиком правильно, надежды на максималь-
ные баллы обрели реальное право на существование.

3. Во-первых, как можно раньше я бы посоветовала 
определиться с будущей профессией или хотя бы сферой 
деятельности, в которой вы планируете развиваться. Опре-
делить предметы, которые вам интересны или соответствуют 
будущему профилю работы. А дальше – начинать готовиться. 
Необязательно решать варианты ЕГЭ до 10 класса: достаточ-
но уделять время изучению необходимых предметов в шко-
ле, стараться выполнять домашние задания для закрепления 
материала, разбирать все недопонятые темы и не стесняться 
обращаться за помощью к учителям или одноклассникам. 
Во-вторых, не нужно зацикливаться только на одном способе 
подготовки: решайте и «пробники», и тематические задания 
с разных ресурсов. В-третьих, определите сроки для подго-
товки к разным предметам согласно сложности экзаменов и 
степени вашей подготовленности к ним: так, для подготовки 
к ЕГЭ по математике мне понадобилось 2 года, по физике – 
год, по русскому языку – неделя.

4. Я выбирала между ЛФИ МФТИ и ИММ КФУ и знала, что 
прохожу в оба вуза. Но на мехмате КФУ учились мои зна-
комые, которые рассказывали об учебе именно то, что мне 

хотелось бы услышать, да и уезжать из родного города не 
хотелось. Поэтому я и поступила сюда.

5. Облегчение. Я знала, сумма баллов позволяет пройти 
на бюджет, но до последнего боялась какой-нибудь техниче-
ской ошибки, которая может повлиять на процедуру зачис-
ления.

6. Ожидаю полное погружение в фундаментальную мате-
матику. И сейчас этот процесс уже запущен!

7. Умение распределять время, не откладывать все на по-
следний момент и как можно больше применять теорию на 
практике.

8. Тот, кто с горящими глазами занимается любимой дис-
циплиной и не забывает, для чего поступил в университет.

Кудрявцев Иван, 
направление: «Математика и компьютерные науки», 
100 баллов по русскому языку

1. Подготовка проходила довольно интенсивно, я сдавал 4 
предмета. Именно 100 баллов целью не ставил, но хотел на-
брать как можно больше.

2. Да, такие мысли возникали. Я предполагал, что могу на-
брать 90+ баллов, но 100 казались недостижимыми.

3. 1. Не волноваться на самом экзамене, делать короткие 
перерывы. 2. Не откладывать в долгий ящик те темы, к кото-
рым у вас есть возможность готовиться в данный момент. 3. 
Задать себе наивысшую для ваших способностей планку бал-
лов.

4. Я давно знал о направлении «Математика и компью-
терные науки» в ИММ КФУ и о том, что здесь интересно и 
полезно учиться. Рассматривал также ИТИС и ИВМиИТ КФУ.

5. Крайне положительные, но сдержанные эмоции, так как 
знал, что точно попаду в списки.

6. Я ожидаю расширение своего кругозора, получение по-
лезных мне знаний и обучение в дружном коллективе.

7. Многозадачность и умение высыпаться за пять часов.
8. Студент, не пропускающий физкультуру.

Галеева Дина, 
направление «Математика», 100 баллов по математике
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Вопросы:
1. Как проходила подготовка к сдаче экзаменов? 
Ставили ли вы себе цель «получить заветную 
сотню баллов»?
2. По мнению многих выпускников, «сто баллов 
на ЕГЭ – это что-то недостижимое и нереальное». 
Возникали ли у вас такие мысли?
3. Поделитесь рецептом своего успеха: три 
«нужно» для достижения высокой планки на 
экзамене.
4. Почему выбор пал на ИММ КФУ? Какие еще 
варианты для поступления вы рассматривали?
5. Какие чувства вы испытали, увидев свою 
фамилию в тексте приказа о зачислении?
6. Чего вы ожидаете от учебы в стенах ИММ КФУ?
7. Какие полезные привычки, сформированные 
во время учебы в школе и подготовки к ЕГЭ, 
помогут быть более продуктивными в период 
студенчества?
8. «Идеальный студент», на ваш взгляд, – это...
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НЕСКОЛЬКО СЛОВ О ВАЖНОМ
Последнюю страницу последнего выпуска этого года украсят 
теплые слова сотрудников НОМЦ ПФО и Института математики 
и механики им. Н.И. Лобачевского КФУ

Дорогие коллеги, уважаемые студенты!

Всех вас поздравляю с наступающим годом Кролика, кото-
рый считается символом семьи, любви, богатства и упорства!

Каждый из нас ожидает от нового года только лучшего, что-
бы он был удачнее и радостнее предыдущего. Желаю, чтобы так 
и случилось! Пусть открываются новые, еще не известные гори-
зонты в нашей жизни, осуществляются желания, воплощаются 
планы, сбываются мечты! Пусть рядом с нами будут любимые, 
дорогие сердцу люди!

Арсланов Марат Мирзаевич, руководитель НОМЦ ПФО, акаде-
мик АН РТ, профессор, заведующий кафедрой алгебры и мате-
матической логики

Беря на вахте ключи от аудитории, я с гордостью говорю, что я из ИММ. Я с 
гордостью нажимаю в тесном лифте на свою пятую кнопку, я чувствую симпатию и 
уважение ко всем, кто выходит со мной вместе на нашем этаже, чувствую гордость 
за наш этаж в науке. Ведь это здесь, в ИММ наследуют Н.И. Лобачевскому, который 
шагал в науке так широко, что его сразу и понять не смогли, и ныне наш Матцентр 
– это действительно один из центров математики, центров роста самой верхней 
веточки дерева человеческого интеллекта. А на другом краю ИММ – воссоздание в 
цифре неуловимого тока крови земли – нефти – нашего хлеба насущного. Это расчет 
метро под Казанкой и моста над Камой, пульсации артерий и прочности суставов, 
это модели биомиметических систем: роботов, птиц и рыбок, это вечно загадочная 
природа на языке математики. А в центре всего, конечно, наши студенты! Наши, не-
смотря ни на что, все же любимые и уважаемые будущие коллеги и просто активно 
мыслящие люди, наше посильное послание миру. Они тоже должны будут учить дру-
гих, профессионально или хотя бы просто своим присутствием, и этой грамоте здесь 
есть кому их научить на самом профессиональном уровне.

Вот с этим всем я и поздравляю вас, мои уважаемые и любимые коллеги, с тем, 
что наша любимая наука растет и взрослеет, а вместе с ней и наш любимый ИММ, 
счастливого ему Нового года!

Филатов Евгений Иванович, доцент кафедры аэрогидромеханики


